

2 octobre 2005 : Fête des Mangeux d'ail et des terroirs

La Baratte s'est retrouvée, la Baratte s'est émue et au lendemain de la « Fête des Mangeux d'ail » il est bien difficile de traduire sur le papier tous les sentiments qui se sont exprimés sur les visages durant cette journée entièrement consacrée à notre identité culturelle et aux terroirs.

Malgré une météo capricieuse, les gens, venus de tout le quartier et des alentours, ont été nombreux à renouer avec l'ordre des choses et à tisser des liens.

Sur le coup de 11h 30, et sous l'appel des roulements de tambour, M. Jean-Marc Duly, maire de Saint-Eloi et non moins fils et petit fils de maraîchers, a évoqué Saint-Fiacre et la fête du saint patron qui se déroulait traditionnellement fin août à la Baratte. Il a également exprimé l'attachement de la commune de Saint-Eloi pour la Baratte puisque rappelons-le, une partie de la Baratte est sur sa commune.

L'Association Saint-Fiacre Loire-Baratte, organisatrice de l'événement, a pour sa part mis l'accent sur les multiples richesses de l'héritage ancestral que représente la Baratte et la nécessité de son partage au plus grand nombre d'entre nous ; économie, identité, pédagogie, paysages, loisirs, tourisme... « *La place des jardins dans notre société est fondamentale et leur importance d'autant plus grande lorsqu'ils sont de proximité. Les jardins sont également synonymes de paix, tranquillité, beauté, équilibre. En outre, leur thème est inépuisable....* »

Cette journée fut également l'occasion de rappeler que le fruit du travail des jardiniers-maraîchers porte en lui des valeurs intrinsèques de qualité, de culture et de tradition qui sont transmises à travers les produits. Une manifestation comme la fête des « Mangeux d'ail » est un moment particulièrement privilégié pour les producteurs et artisans des terroirs.

Saint-Fiacre, moine représenté avec une bêche, qui nourrissait les pèlerins du fruit de son travail, a été évoqué au cours d'une petite cérémonie par M. le curé Jean Baffier, attaché aux paroisses de Saint-Lazare et de Saint-Eloi. Attentive, l'assemblée a pris la mesure de la dimension spirituelle du saint patron des jardiniers.

C'est autour d'un vin d'honneur et dans les bavardages enjoués que s'acheva cette matinée bien remplie.

Au son de la vielle, l'après-midi n'a guère connu de temps mort. Les nombreux visiteurs ont donné du sens à leurs achats en allant au devant des producteurs des terroirs et se sont fait plaisir dans le cadre de l'espace musée où ils ont notamment apprécié une rétrospective photographique sur les jardiniers de la Baratte.

Ainsi cette magnifique journée s'est terminée. La Baratte tendue vers l'avenir s'est trouvée réconfortée dans sa notoriété d'antan. N'oublions pas que de nouveaux adhérents ont rejoint notre association qui compte une soixantaine de personnes et que le Journal du Centre a relaté l'événement dans ses colonnes.

Les gens



Le père Baffier lors de la cérémonie dédiée à Saint-Fiacre



Au jardin ou au balcon, les chrysanthèmes nous illuminent

Jacques Maupetit, horticulteur spécialisé dans les vivaces, 63, rue des Sablons à Nevers, cultive les chrysanthèmes ...

« Longtemps le chrysanthème a été associé à la fête de la Toussaint. Or il existe de nombreuses espèces annuelles ou vivaces, par leur port, la forme de leurs fleurs, leur date de floraison. En fait, nous pouvons les classer en trois grandes familles :

- les chrysanthèmes annuels avec une demi-douzaine de variétés dont le chrysanthème des jardins qui fleurit en juillet/août,
- les chrysanthèmes vivaces dont les grandes marguerites blanches à cœur jaune ou Leucanthèmes qui fleurissent dès juin et celles du Japon qui sont aussi des vivaces fréquemment cultivés comme des plantes annuelles. Appelées marguerites d'automne, leurs tons jaunes, cuivrés et rouge égailent les jardins par de beaux massifs,
- les chrysanthèmes d'automne (ou chrysanthèmes des fleuristes) qui sont issues de croisements entre des espèces originaires d'Extrême-Orient. Ce sont, entre autres, ceux que nous retrouvons à l'occasion de la Toussaint. Il y a bien sûr les chrysanthèmes à grosses fleurs mais également de nombreuses espèces rustiques qui participent au décor en massifs de pleine terre ou en pots. Finalement, nous nous apercevons que les chrysanthèmes, il y en a presque toute l'année..... ».

Eric Gomès, boucher-charcutier des « Mangeux d'ail » qui tient sa maison faubourg du Mouësse a participé à la fête du 2 Octobre – Impressions : « Cette fête fut agréable pour nous dans le sens où dans une ambiance décontractée nous avons pu parler de notre savoir-faire à nos clients habituels ainsi qu' à d'autres personnes qui ne connaissaient pas nos produits. Il ne faut pas attendre un an avant de recommencer ! Bien entendu, nous pouvons mettre la main à la pâte. Pour le quartier tout entier c'est une excellente initiative ».

« Les quatre saisons de la Baratte » est une publication de l'Association Saint-Fiacre Loire Baratte tirée à 2000 exemplaires.

Conception et réalisation : Brigitte Compain-Murez
Contact : st-fiacre@caramail.com 06 10 39 57 26

MERCI DE FAIRE CONNAITRE NOTRE PUBLICATION A VOTRE ENTOURAGE

Je rejoins l'Association Saint-Fiacre – Loire-Baratte Chez C. Soleilhac 5 Impasse Georges Doreau 58000 NEVERS

NOM et Prénom :

Domicile :

Téléphone(facultatif) :

- je verse 5 euros d'adhésion à l'Association Saint-Fiacre – Loire Baratte, 5 Impasse Georges Doreau - 58000 NEVERS
- je soutiens l'Association Saint-Fiacre – Loire-Baratte et je verse un don de 15 euros minimum (préciser Animation ou Culture)
- je souhaite aider à la préparation des manifestations à venir